

Anuncios, redamos y comunicados según tarifa.

Esquelas de funeral á precios equitativos.

TALLERES: Plaza de Aguirre, núm. 2.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Precio de suscripción:

Año..... 5 ptas.

Semestre..... 2,50

Extranjero, doble precio.

Núm. suelto, 5 céntos.

Pago anticipado.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 2 de Junio de 1913.

ADMOR: MARCELO REGLER PÉREZ

## El gran romántico.

Se levantó solemne como el profeta, radiante como el iluminado, altivo como la verdad misma y retador como la honra injustamente maltrecha. Estendió su diestra, esparció su mirada firme, la mirada del convencido, y rompió pausado y cortés aquel sentido silencio que gravitaba palpable sobre las cabezas de los diputados y del público de las tribunas.

Rotundos sus conceptos, gigante su razonar, fieles sus históricas citas, pudoroso aunque enérgico al levantar los cendales que encubrían las llagas de las conductas para vituperarlas, mostrándolas á la conciencia pública y á su consideración y fallo, poeta, en el atrevido simil del arco iris que hermoso y espléndido va muriendo lenta y apagadamente tras la rocosa y quebrada línea del Guadarrama, con poesía trágica y advertidora. Hierde como el rayo, las altas agujas del templo donde se practica con rito farisaico, la religión de las falsas democracias, de las fraternidades de coyunda, de las libertades escarnecidas por ausencia del freno de la razón y de la fría majestad de la Ley, sobre cuyo olvido complaciente se mercaron, cual tubérculos, silencios y complacencias á buena cuenta del *laissez faire, laissez passer*. Troncha con el huracán de su vibrante palabra las columnas de la mezquita bloquista, estéril en la propulsión hacia el progreso de esta pobre Patria nuestra, plétórica de tramas personales para edificar los dos cuerpos de abyección y orgía, que la constituyen; socavar el Trono entre mimos y escurrimientos de reptiles, y cantar endechas á este pueblo bobalicon que adormecido con las repetidas y burdas coplas no ve bucear en la «Gaceta» y en el Presupuesto los galanes que le requieren de amores.

Todo inútil, mañana como hoy y como ayer el cobarde quietismo, la estúpida pasividad de los más y de los mejores harán que continúe esta comedia de hoy, tragedia tal vez mañana, contentándonos en rumiante comadreo á decirnos de boca á oído quién es el verdadero amante de la Patria, el que la sirve, el que aplica la Ley, el que tiene respetos para la Justicia, el que con sus huestes sin apellido de ejecutoria dió substancia á las sanas libertades hermanándolas con los indispensables respetos; el que á la Ley llevó dándole vida las

igualdades suspiradas aparejándolas con la garantía que hurtara su falacia y burlamiento, el que por último se preocupó, con hechos, con leyes, pocas ó muchas, de ese proletariado que agradecido se lanzó en no pocas ocasiones sobre su bienhechor olvidando las obras de su víctima á buena cuenta de las mágicas ofertas de sus fetiches y sin que le importara un ardite las cobardías de los inductores, plagiadores exactos del capitán Araña.

¡Vete, pobre romántico!, antes de que los mismos que llamas tuyos te abandonen, por que has de saber que se requiere tu temple para permanecer en el desierto, apartado de toda concupiscencia y sin recuerdo alguno para los dulces halagos del valimiento y del poder. Ellos, sin tí, subirán la penosa cuesta del remordimiento los menos; correrán por el limo del llano los más, y todos á una, con su flamante capitán á la cabeza, y bajo la bandera ajada por el bochorno llamarán á las puertas del Poder.

Antes que eso suceda, magnífico romántico, vete; embarca tus puros ideales y posa con ellos en alguna apartada isla donde sus habitantes sencillos no hayan oído hablar con enfadosa repetición de europeizarse. Allí, puede, que además de comprenderte como aquí se digan convencidos en lugar de llamarte como en tu Patria, loco sublime; pero si algún día ya en ejecución tus planes de gobierno, vez romper el azul cobalto del mar alguna vela que te recuerde estas tierras, huye; porque donde ponen sus plantas los que la tripulan, los corazones se sumen y achican y los estómagos se dilatan y crecen.

Sincero.

## LA ACTITUD del Sr. Vizconde de Eza.

El Sr. Vizconde de Eza ha dirigido á los señores La Orden, Sanz y Fresneda la siguiente carta:

«Mis queridos amigos: Al reanudar las Cortes sus sesiones, creo de mi deber manifestar á ustedes, para que públicamente lo hagan saber á todos los electores de ese distrito, mi actitud en lo referente á la renuncia del cargo de diputado que tengo presentada.

En mi carta de 2 de Enero, les hice saber, que ante los acontecimientos políticos juzgaba innecesaria mi presencia en la vida pública, por creer inútil todo esfuerzo mío dentro de ella en tanto que no sufriera honda transformación su estructura y funcionamiento, no siendo mi carácter de los que se doblegan ante situación alguna que considere funesta ó errónea. Cinco meses han transcurrido des-

de aquella carta, y en mi actitud habría de sostenerme, cual á mi seriedad cumple, careciendo por desgracia de esperanza alguna respecto á la desaparición de esas causas de escepticismo hacia la política.

Mas, con independencia de este criterio, que únicamente hechos posteriores podrán modificar, debo atender á consideraciones de momento que sería por mi parte insensato olvidar. Ellos se refieren á la sucesión que hubiera de dárseme en ese distrito; y convencido yo de que se carece por completo de la fuerza y del entusiasmo para oponer ruda lucha á cualquier ingerencia que ajena á nuestro partido ahí quisiera preponderar, he consultado con las personas con quienes debía hacerlo, las cuales por igual me aconsejan y ruegan que suspenda el curso de mi renuncia en tanto que las circunstancias no varien ó no se tenga la seguridad que yo reclamo en orden á mi sucesión en el distrito á fin de que éste se mantenga en manos de nuestro partido.

Las manifestaciones á que aludo, serían en todo momento lo bastante respetables para inclinar mi ánimo en el sentido indicado.

De aquí que desee que ustedes y los demás electores sepan que, sin retirar mi renuncia queda su curso en suspenso y yo, por consiguiente, ocupando mi puesto con toda la plena capacidad que el cargo da para cuanto se refiere á la gestión de los intereses de esa comarca y á la defensa de aquellos otros primordiales que á la vida de la Nación afectan, si bien continúe considerándome como apartado de cuanto dice relación á la vida meramente política, que no podrá merecer nunca sino mi alejamiento de ella en tanto que no se la asiente sobre principios que hagan fecunda una acción de Gobierno.

Muy grato me es reiterarme de ustedes sincero y buen amigo q. b. s. m.,

**El Vizconde de Eza.**

Madrid 26-V-1913.

## UN DISCURSO TRASCENDENTAL

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea del gran discurso pronunciado en el Congreso por el ilustre jefe de los conservadores D. Antonio Maura publicamos un extracto de su contenido tomándolo de uno de los diarios madrileños:

En medio de la expectación de la Cámara empieza á hablar el señor Maura.

Comienza diciendo que no es culpa suya que las explicaciones que de él se esperan vengan tarde, porque no estaba en sus manos la facultad de abrir las Cortes.

Las cosas políticas son cosas humanas, y por eso hay que ocuparse de ellas y sufrir con paciencia los juicios que merezcamos.

Yo rindo culto á la verdad y respeto las intenciones ajenas; supongo á todos la intención mejor, y si alguna injusticia mía cae sobre alguien lo sentiré, pero que la eche en la cuenta de las que sobre mí han caído.

Llevo cuatro años de reserva y lo que diga esta tarde será la explicación de esa reserva. Después de haberse junta lo contra mí la oposi-

ción de S. M. y los revolucionarios en 1909 para asaltar el banco azul, proclamaron el veto para que volviera á ocupar el Poder el que ahora os dirige la palabra.

Decían que la llegada del Poder á nuestras manos ocasionaría una gran catástrofe; pero lo cierto es que dejáis pendientes los conflictos para provocáoslos mañana al partido conservador.

Una tarde estaba yo allí, en el banco azul, y el Sr. Lerroux me anunciaba un atentado personal, y en efecto, se cumplió la profecía á los pocos días por un amigo suyo. Sin embargo, hay ministros del rey que mantienen estrecha amistad con el señor Lerroux.

Yo no puedo desconocer la existencia de revolucionarios, y por eso creo que hay que combatirlos y considero siempre abrumadoras las responsabilidades del Gobierno.

Yo necesito decir aquí que no puedo aceptar ni compartir ninguna parte de responsabilidad en la política que viene desarrollándose desde 1909 hasta hoy.

La armonía de los partidos no ha existido nunca desde 1909, y, sin embargo, nuestra conducta ha sido la de no presentar dificultades al Gobierno, y así lo reconocí, y se lo agradezco, el presidente de la Cámara, Sr. Villanueva.

El Sr. Canalejas fué objeto por esta minoría del trato más fraternal. Van á cumplirse dos años que al votarse lo de consumos notifiqué al Sr. Canalejas que había acabado toda relación, y que yo no regatearía el poder de manos del señor Canalejas, y poco después le dirigí un documento explicando y ratificando mi actitud.

En 1912 me levanté aquí, y en el Parlamento ratifiqué mi criterio. ¿Cómo se pasó el año 1912? Pues se pasó con palabras de honor y protestas de dignidad, y con unas píldoras de oposición republicana que tomaba el Gobierno para asegurar su vida. Acabó el año 1912 después de sacar los presupuestos.

Al ocurrir el trágico y lamentable fin del Sr. Canalejas creí yo, que iba á hacer consultas, y como no las hubo y estaban las Cortes cerradas, tuve que hacer pública mi actitud para que la gente no creyera que estábamos encantados con el Gobierno y que éramos unos ministeriales más.

No podía seguir callando y me dirigí á la opinión. Podré haberme equivocado; pero estimaba lo que hice como un deber, y la nota que suscribí era en nombre de todo el partido conservador, pues el partido liberal ya conocía desde un año antes lo que pensábamos.

Yo bien sé que los sacerdotes del instituto de conservación seguirán diciendo de mí que era un majadero en política; pero eso á mí no me importa.

Vuestra política de atracción de las izquierdas que pretendéis haber hecho se parece al molde como la cosa moldeada; es decir, todo lo contrario.

La política de atracción viene realizándose desde la víspera de la Restauración.

El Sr. Castelar, de acuerdo con el Sr. Sagasta, trató de consignar en una legislación democrática el máximo de liberalismo, que todos hemos seguido con tanta laxitud,

que los republicanos vienen amenazando con comerse crudo al régimen. (Risas.) No lo hacen, pero lo dicen, y el escándalo es igual.

Durante la Regencia, el partido conservador y el Poder moderador realizaron política de atracción, invitando á deponer actitudes facciosas á las izquierdas.

La obra del partido liberal fué conjunta á la del conservador; pero no lograron sus propósitos, y por eso hay revolucionarios aún de la derecha y de la izquierda.

Este problema presenta las disyuntivas: un poder personal que basta mirar á Méjico para comprender que sería peligrosísimo.

El poder personal no es planta trepadora que pueda enroscarse en el armazón de la Constitución. Lo peor que puede pasar á un pueblo es que lleguen á confundirse—y esto puede pasar en España—la casaca ministerial con las casacas de la servidumbre. (Aplausos en los conservadores.)

Para salvar las instituciones y para velar por los principios democráticos debiéramos estar unidos, como ocurrió en tiempo de Cánovas y Sagasta.

La política conservadora es democrática ó no es conservadora. (Muy bien.)

¡Recordar la obra del partido conservador en la aplicación de las leyes democráticas!

¿Qué es la ley de Responsabilidad civil? ¿No hay quien dijo que era una revolución? ¿Y el voto obligatorio?

¿Cuántas veces presentó el partido conservador el proyecto de ley de servicio militar obligatorio?

¿Y la reforma del régimen local? ¿Y las leyes sociales? ¿Y la intervención del partido conservador en las cuestiones obreras?

Se ocupa del caciquismo y de la necesidad de llenar el hueco que hay entre el espíritu de las leyes democráticas y la práctica.

Enumera los deberes de los Gobiernos, entre ellos el de la probidad, y afirma que él los ha cumplido y los liberales no.

Para educar al pueblo, los de la izquierda apelan á la acústica de la violencia y á la mentira. ¿No se decía que las tropas iban al Rif á defender intereses mineros?

Y en cambio no hablan aquí de los intereses del pueblo.

También se dijo que el Sr. Ferrándiz y yo éramos unos pilletes por haber presentado el proyecto de escuadra, y los republicanos promovieron una manifestación pública.

El Sr. Castrovido: Dígalos su señoría al Sr. Sánchez de Toca.

El Sr. Maura habla del Jurado diciendo que se ha convertido en un instrumento vil de cotización.

Yo tuve redactado el proyecto de reforma, pero ¿qué más hubiera querido el bloque, que lo hubiera traído?

Mas si vuelvo á gobernar supliré vuestra deserción de la vida democrática. (Aplausos.)

¡Cuánta mentira se dice á los necios é ignorantes!

¿Qué fué el bloque? Una intriga, unos cabildos con base de egoísmos.

¿Qué programa tiene el bloque? No hace nada á la luz, sino en las tinieblas, metiéndose en oficinas y



covachuelas para gestionar intereses del partido.

La vida pública se hace en la calle.

Las leyes no se modifican con apelativos políticos.

Qué ha hecho el bloque desde 1906, época de su primera salida?

¿Qué fué aquello sino fina intriga que estuvo á punto de prosperar?

Lo que se intenta en España no es vencer en el campo abierto de la opinión, sino meterse por el presupuesto.

En 1909, aquellos señores (los ministeriales) se unieron con las izquierdas para impedir la impunidad del crimen. Y os desentendiais de las víctimas porque no eran de vuestra opinión y de vuestro bando.

El Sr. Azcárate: Esa es una acusación inicua. (Rumores.)

El Sr. Maura: Eso es juzgar los hechos tal como son. ¿Os ofende?

El Sr. Alvarez (D. Melquiades): Nada de lo que su señoría diga ha de ofendernos.

El Sr. Maura: Lo inicuo fué la campaña que se hizo contra aquel Gobierno.

El Sr. Castrovido: ¿Y los fusilamientos? ¿Y Clemente García? (Rumores de los conservadores y protestas y acusaciones violentísimas de los republicanos; gran escándalo.)

El Sr. Maura: ¡Permitidme que me extrañe de que protestéis porque mantenga mi criterio! Yo estoy lejos del vuestro y os escucho en silencio.

El Gobierno ha elegido el penacho del clericalismo, y como se encuentra resistencia en el pueblo, vosotros, los de la izquierda, procuraréis la inoculación por la «Gaceta», el bloque y las intrigas.

La política que seguís con las izquierdas tenemos que rechazarla siempre.

Esa política es peligrosa y ahí está el ejemplo de Portugal. Allí entre los horrores del atentado y la revolución se derrocó el régimen.

Estamos en el deber de advertir los peligros y tenemos también el deber de evitarlos, aunque debemos declarar que para nosotros lo esencial es el principio monárquico; el dinástico viene luego.

¿Creéis que teniendo estas convicciones puedo colaborar con vosotros? ¿Creéis que puedo ser cómplice de eso?

Yo no soy un político de profesión.

Con esa política no se me tiene nunca para nada.

Durante cuatro años he querido mantener mi libertad para no aceptar vuestra sucesión.

Para que no volváis á las andadas y resucitéis las vergüenzas de 1909, no me veréis en el Gobierno.

Para suprimir la ciénaga (termina) es necesario que cada antirrevolucionario que hay en España traiga su puñado de tierra con objeto de llenarla y suprimirla. (Algunos aplausos de los conservadores)

#### PROVINCIANAS

### ECOS DE LOS PUEBLOS.

**ALMAZÁN.**—Don Severiano Abad, alcalde de esta villa, presentó el viernes pasado la dimisión del cargo que con tanto acierto ha venido desempeñando.

Seguramente los adnamantinos sentirán tal decisión, que por lo visto es irrevocable.

También el Sr. Abad retiró su candidatura para el cargo de diputado provincial, y es casi seguro que don Francisco Carrillo, sea el elegido, en virtud del artículo 29.

—En el popular Casino de la Amistad se está organizando un concierto musical, en el que tomará parte como violinista D. Manuel Guzmán, de Soria, y el inteligente pianista adnamantino D. Patricio Muñoz.

—El jueves pasado, varios amigos de buen humor, organizaron la lidia de una brava novilla, de Covalada. Para ello, contaron con el concurso del aficionado de esa Pedro Varea Varcita que en unos lances de capa fué volteado y milagrosamente salió ileso. En la suerte de banderillas tomó parte D. Santiago Gutiérrez, el americano, que puso un par con mucho canquelo, valiéndole la suerte unas botellas de champang. Marcelino Carrillo, encargado de la suerte suprema, dió unos buenos pases, y de un pinchazo y una estocada regular despachó á la inocente pinariega.

#### El corresponsal.

30-V-913.

**Todo majadero suele ser al mismo tiempo un canalla. Jamás he creído que un tonto pueda ser bueno.**

**ANTONIO MACHADO.**

## CORREO MADRILEÑO

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 1.º de Junio 1913.

#### De jueves á lunes.

A la hora en que comienzo esta carta, doce de la mañana, no se tiene noticia de que haya sido solucionada la crisis ministerial planteada por el Sr. Conde de Romanones, á consecuencia del colosal y contundente discurso que en la tarde del 29 de Mayo último pronunció en el Congreso el Sr. Maura. Combatió tan rudamente el elocuente orador la política del actual gobierno, fueron tan terminantes y rotundas sus conclusiones y, sobre todo tan claras, que no dan lugar á dudas acerca de la finalidad que se había propuesto. «¿Creeis—decía el señor Maura—que honradamente puedo yo colaborar en vuestra política? No merecería ni el perdón de Dios ni el de los hombres. Vuestra política, tal como se nos ofrece hoy, es una laguna pestilente. Para acabar con ella no hay mas que un remedio: que cada antirrevolucionario lleve en la mano un puñado de tierra para cegar esa ciénaga.»

El Presidente del Consejo dijo que no podía aplazar la respuesta, pues lo que acababa de decir el señor Maura era muy grave.

El Sr. Conde de Romanones contestó, en efecto, al ilustre jefe de los conservadores y lo hizo con energía siendo aplaudido por los ministeriales.

Mientras los más caracterizados conservadores, según algunos periódicos, están conformes en absoluto con el discurso del señor Maura, otros, según *El Mundo*, no han ocultado el disgusto que les ha producido en vista de que su jefe se mantiene en la misma actitud de hace año y medio, al renunciar la jefatura del partido.

No falta quien supone que el señor Maura, después de las terribles fustazos que ha lanzado contra la política liberal, no ha de volver fácilmente al Poder, y que los conservadores deben pensar seriamente en un nuevo jefe que los dirija, puesto que así lo exigen la patria y la Monarquía.

El señor conde de Romanones creyó que debía plantear al Rey la cuestión de confianza y así lo hizo poco después de haber regresado S. M. de su viaje á San Fernando.

Ayer comenzaron las consultas. La primera personalidad consultada fué la del Sr. Maura y después fueron llamados por el Rey para el mismo objeto, los señores Montero Ríos, Villanueva, Marqués de Pidal, Dato, García Prieto y alguno otro. To los estos personajes han aconsejado, al parecer á S. M. que debe continuar en el Poder el partido liberal pero ¿presidido por quién? Unos opinan que el llamado á formar nuevo gobierno será el marqués de Alhucemas y otros, que se tienen por bien informados, creen que el designado ha de ser el Sr. Montero Ríos, pero para una corta temporada; el tiempo necesario para encauzar las huestes liberales y dar una orientación á la política. Por fin la mayoría de los ministeriales no abriga la menor duda de que le serán ratificados los poderes á D. Alvaro. Las cortes continuarán sus tareas hasta que el calor apriete y después, Dios dirá.

—Parece que muy pronto se celebrará la vista de la causa seguida contra el regicida Sancho Alegre. El señalamiento no está hecho aún pero se asegura que se hará para los días 25, 26 y 27 del actual.

El proceso con motivo del horrible crimen descubierto en la Escuela superior de guerra sigue sus trámites. Ayer tuvo lugar un careo entre el excapitán Sánchez y su hija María Luisa que, según informaciones que se tienen por fidedignas, ha de imprimir al sumario nuevos derroteros que acaso lleven directamente y en breves días al esclarecimiento del seceso.

Continúa sin resolverse la competencia entablada entre los juzgados civil y militar para entender en este proceso la cual dá lugar á muchos comentarios.

#### ÚLTIMA HORA

Según las informaciones que he podido recoger momentos antes de depositar esta carta en el correo, resulta que tanto los prohombres conservadores como los liberales opinan que deben continuar éstos gobernando y que al conde de Romanones le serán ratificados los poderes, siendo confirmados en sus puestos los ministros dimisionarios sin modificación alguna.

—Según un telegrama que se ha recibido de Tetuan, varios grupos de moros sorprendieron en el camino de Río Martín á los arrieros españoles, llamados Miguel Vallejo y José Moreno, los cuales fueron bárbaramente apaleados, heridos con gomas y despojados de ocho asnos y un mulo.

Sin comentarios.

**J. Visús y Caja.**

### Crónicas científicas.

Ha regresado la misión inglesa que fué al polo Sur para confirmar las exploraciones realizadas por el insigne y abnegado capitán Scott.

Por considerarlo de interés y contener datos muy curiosos en relación con la heroica muerte del intrépido explorador inglés, transcribimos de *La Correspondencia de España* el siguiente artículo:

**En el Polo Sur.—Los Mártires de la Ciencia.**—Conforme se van conociendo los detalles de la horrible tragedia de la expedición Scott, acaecida en la región antártica, agrándanse más las figuras de aquellos héroes, que, movidos exclusivamente por amor á la ciencia, lanzáronse intrépidos por los parajes ignotos que las brumas y hielos hacen inaccesibles.

Los temidos elementos arrebatáron las preciosas vidas de tan valerosos exploradores, privámbles de saborear la victoria.

Scott y cuatro de sus compañeros duermen el sueño eterno en los parajes siempre helados de la Gran Barrera. Cúbreles el niveo manto de blancura inmaculada que envuelve la región polar antártica, mansión de los hielos y de los impetuosos blizzards, que siembran la muerte por doquier.

El ingente muro de hielo de más de 25 metros de altura, descubierto en el año 1841 por James Clark Ross, y escalado por Borchegrevinck, en 1900, es el reborde de una inmensa llanura helada, que ha recibido la denominación de Barrera de Ross, ó Gran Barrera antártica. Tiene una extensión de 500 millas próximamente, hallándose comprendida entre la Tierra Victoria y la del Rey Eduardo.

Hasta el 81 grados de latitud esta enorme capa presenta un aspecto bastante uniforme, interrumpido á veces por pequeñas depresiones; pero avanzando hacia el Polo, la fisonomía de la Barrera cambia por completo: escarpados glaciares gigantescos bloques de hielo y abismos sin fondo hacen muy difícil y siempre peligroso el paso por estos parajes.

La expedición Scott se instaló en el cabo Evans, ocho millas más al Sur de los antiguos cuarteles de invierno de Shackleton, y después de haber establecido tres depósitos de víveres en la Gran Barrera sobre la ruta que había de seguir al Polo, partió hacia este último punto á principios de noviembre de 1912.

La marcha fué penosísima, sobre todo entre el 83 y 84 grados de latitud. La irregularidad del suelo, cubierto de espesa capa de nieve movediza; el alto relieve y numerosos acantilados del glaciar Beardmore y los horribles abismos que á cada momento se abren al paso del explorador retardaron la marcha de la expedición. A estos inconvenientes sumáronse otros, no menos graves, con la pérdida de los perros esquimales y jaquitas manchurianas que arrastraban los trineos.

Desde el glaciar Beardmore siguió la expedición el mismo itinerario de Shackleton, que, en 1903, llegó á alcanzar el 88 grado 23 minutos de latitud.

Cerca de este punto creyó Scott conveniente enviar á tres de sus compañeros á la estación invernal con el objeto de comunicarse con el *Terra Nova* que iba á partir á Nueva Zelanda, mientras que él seguía del doctor Wilson, nota de naturalista; Bowers y Evans, marinos y el capitán de dragones Oates, continuaban su ruta hacia el Sur.

El 17 de enero de 1912 llegaron al Polo. La alegría fué inmensa. Olvidáronse de todas las penalidades sufridas hasta entonces, si bien no tuvieron la dicha de ser los primeros en dar cima á tan ardua empresa mundial.

La tienda «Polheim», casa del Polo, instalada por Amundsen, como expusimos en nuestro anterior artículo, se erguía orgullosa en aquellas soledades; las huellas de los exploradores noruegos estaban aún visibles. Sin embargo, la Historia colocará á estos valientes ingleses en el puesto de honor que les corresponde, máxime teniendo en cuenta que, hechas varias observaciones por los expedicionarios, comprobaron que la posición de Polheim correspondía al 89 grados, 59 minutos y 30 segundos de latitud, y, por lo tanto, tuvieron que avanzar todavía hacia el Sur la poca distancia que les separaba del Polo.

El retorno fué desgraciado. El cansancio producido por tan penosa marcha, la falta de alimentación nutritiva, los horrores de las bajas temperaturas, minaron la fortaleza de aquellos cuerpos, mantenidos en pie por un espíritu de grandiosa firmeza.

El oficial de Marina Evans fué el primero que sucumbió tantas calamidades. Esta desgracia abatió grandemente el ánimo de sus compañeros. La caridad les obligó á seguir durante un mes el paso lento del enfermo, á pesar de estar persuadidos de que cada día de retraso se aceleraba la catástrofe.

Las provisiones estaban casi agotadas, y en tal situación quedában aún más de 450 kilómetros de marcha antes de llegar el primer depósito establecido en la Barrera.

Hambrientos, faltos de sueño, destrozados por el continuo caer y humedecer las sus ropas la nieve sutil que sin cesar les volvía, prosiguieron su viaje durante otro mes, arrastrando los pesados trineos, hasta que Oates, el zarro capitán de dragones, enfermo de gravedad. La tragedia iba á realizarse. Oates, con un valor y altruismo inconcebibles en los tiempos en que el egoísmo impera, suplica á sus compañeros que huyan; que se salven ellos, pues que él presiente el próximo fin su vida.

En tan angustiosos momentos el terrible «blizzard» vino á precipitar la catástrofe. El descenso de la peratrua que acompaña siempre al impetuoso huracán fué en esta ocasión de 40 grados. Refugiáronse en la débil tienda, donde penetraba la nieve, que helaba á aquellos desgraciados.

Oates, considerándose como impedimento insuperable para que la expedición se salvara, realizó sus propósitos; huyó de la tienda, encontrando la muerte en el ambiente helado.

Los tres supervivientes lucharon aún. Su salvación estribaba en llegar al depósito próximo, situado sobre la Gran Barrera, en el 79 grado 40 minutos. Hicieron un titánico esfuerzo y avanzaron, aprovechando un momento de bonanza. La marcha fué febril, heroica; es poleados por la muerte, redoblaron sus bríos en aquel concurso, cuyo premio era la vida. Mas si una nueva esperanza de triunfo aientó aquellos valientes, al encontrarse los pocos días, á 20 kilómetros del depósito, la aparición del helado «blizzard», otra vez violento y exterminador, les privó de to lo medio de salvación. Armaron la endeble tienda, cobijáronse en ella, y, pasados unos días de horribles sufrimientos, sucumbieron.

He reunido los anteriores datos quizás conocidos de los lectores para hacer resaltar el hecho, que á mi juicio, supera á todos los realizados en pró de la Ciencia por tan valerosos viajeros.

El 30 de octubre último fueron encontrados los cadáveres de Scott, doctor Wilson y del teniente Bowers, y, con ellos, los documentos y equipo de la expedición, juntamente con una pesadísima colección de minerales. Cuando Scott y sus compañeros, faltos de fuerzas por la enorme carga que transportaban, arrastrando los trineos durante días y día, vieron obligados á aligerar el convoy, prefirieron abandonar multitud de cosas útiles para conservar su vida antes que deshacerse de aquellos pedruscos que sólo á la Ciencia interesaban. ¡Qué sublime heroísmo.

**James P. Cool Saeravran.**

### Del Concejo y sus ediles.

#### Sesión del viernes último

Concejales: Sres. Gil, Ramírez, Sanz, Medina, Llorente, Vázquez, Pascual, Kobles, Cecilia, Villanueva y Labanda.

Preside el Sr. Vicén.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

*Correspondencia oficial.*—El Sr. Ingeniero Jefe del Distrito forestal de esta provincia participa que por indicación del de la de Burgos queda aplazada hasta el día 6 del actual la fijación de la zona neutral entre el «Pinar Grande» de Soria y su Tierra y el «Pinar» de Cenicosa.

Es delegado el Sr. Gil para que verifique la entrega de un mozo ante la Comisión mixta de Reclutamiento.

*Gastos en las fiestas de San Juan.*—La Comisión de Hacienda presenta un proyecto de presupuesto de gastos por el Ayuntamiento en las próximas fiestas de San Juan. Como en el capítulo correspondiente del presupuesto municipal no hay



mas que 2.000 pesetas para este concepto, a esa cantidad se ha atenido la Comisión y hace ascender los gastos a 1.993 pesetas proponiendo economías por 690,60 pesetas.

El Sr. Sanz habla para alusiones y el Sr. Vázquez defiende el proyecto.

D. Servilio Robles explica su voto particular.

La presidencia pide que sean explicadas las economías propuestas. Entiende que pueden también economizarse las 20 pesetas que figuran para pago de caballos a los concejales que vayan de Comisión, como ha ocurrido todos los años menos en el anterior. El que quiera caballo que lo busque y se lo pague.

El Sr. Vazquez dice que la Comisión ha tenido que ceñirse a las 2.000 pesetas consignadas pero que no tiene criterio cerrado.

En el presupuesto no figura cantidad para pagar el almuerzo a las autoridades.

El Sr. Medina aplaude a la Comisión y propone que el almuerzo de los concejales y autoridades invitadas, lo paguen entre todos los ediles de su bolsillo particular.

El Sr. Llorente entiende que es preciso acomodarse a lo que hay y saber cuantas autoridades son las invitadas.

El Sr. Gil ha oído con gusto la lectura del presupuesto y la del voto particular del Sr. Robles, pero no está conforme con el criterio del Sr. Medina.

El no paga el cubierto a nadie porque no tiene dinero. Juzga justificada la partida de 20 pesetas para caballos, toda vez que los concejales van a un servicio del Ayuntamiento. Y si unos tienen coche, es lícito y justo que otros tengan caballo.

El Alcalde aprecia acertadamente que la discusión entablada favorece poco al decoro del Ayuntamiento y le parece bien lo propuesto por el Sr. Medina.

El Sr. Ramirez está conforme con el Sr. Vazquez, pero tampoco se presta a pagar a nadie el cubierto.

El Sr. Pascual manifiesta que no se debe gastar ni una peseta más de las 2.000 Hay que evitar los desmanes de otros años. Cree que en las partidas del proyecto de la Comisión puede haber economías en alguna partida, por ejemplo, en la de las verbenas que son muy caras. El ha oído que la empresa gastaba 50 pesetas de fluido cada noche, y cobra 250. Además buena parte del material lo paga el Ayuntamiento.

La presidencia advierte que el costo del almuerzo de las autoridades puede ir al capítulo de gastos de representación.

El Sr. Villanueva entiende que a ello podría ser aplicado el sobrante de la feria de Marzo. Dice el sobrante el Sr. Medina, pero el alcalde cree que el lo puede tener mejor aplicación en la de Septiembre.

El Sr. Ramirez argumenta que la empresa de la luz no puede hacer rebaja.

Y después de tan larga discusión se acuerda llevar el gasto de invitación a las autoridades al capítulo de los de representación.

Cuentas.—Fueron aprobadas varias facturas de cuerdas.

Instancias de obras.—Se autoriza a D. Cipriano Lafuente

para levantar un piso en la casa número 4 de la calle de San Lorenzo, y a D Esteban Valdecantos para que traslade de lugar una lechería.

Doña Beatriz Gómez puede empezar el revoco y pintado de la fachada principal en la casa número 6, de la calle del Ferial.

Una proposición.—La comisión de Hacienda propone que se fije un plazo de 15 días para que presenten sus facturas todos los acreedores del Ayuntamiento. El señor Contador en su informe dice que todos los años son hechas las relaciones de acreedores, si bien es cierto que algunos dejan de presentar sus cuentas por negligencia ó por desconocimiento.

Don Pedro Llorente defiende la proposición y señala las ventajas de conocer definitivamente el pasivo del Ayuntamiento.

El Sr. Vicén: el pasivo se conoce. Hoy se paga en este Ayuntamiento como no se ha pagado hace muchos años. Muestra su conformidad a la proposición. Lo mismo hace el Sr. Gil.

Rectifica el Sr. Llorente y señala las cuentas de D. Claudio Alcalde a quien—según él—se le adeudan más de 5.000 pesetas. El Sr. Vicén dice que no sabe mas que de 1.200 y que ya se demostrará si ese señor lleva bien ó mal sus cuentas.

Se acuerda hacer esa convocatoria durante los quince días propuestos.

Ruegos y preguntas.—El señor Vazquez ruega a la presidencia que se vea la manera de evitar el mal olor de las alcantarillas. Tiene para ello la mejor disposición el Sr. Vicén, y si no se puede colocar sifones, se hará lo que sea posible. Buena falta hace en verdad.

El Sr. Ramirez, denuncia que por la travesía de San Juan pasan carros sin deber hacerlo. El Sr. Vicén, eso al teniente alcalde del distrito. La Alcaldía no puede estar en todas partes.

Han desaparecido las vallas que había para impedir la entrada de vehículos y también se verá el medio de que no pasen en lo sucesivo.

Y fué levantada la sesión.

## NOTAS FINALES

El Sr. Morales Esteras, *Salerno* por otro nombre, nos llama todas estas cosas en el número de ayer del *Heraldo*: decapitadores de premisas, faltadores despiadados de la lógica, contradictores manifiestos, hombres sin sentido común, Cincinatos de la literatura, malos lectores y malos escritores, carentes de capacidad. Apreciamos en cuanto valen los calificativos y decirnos con el poeta:

«Si el sabio no aplaude malo  
si el necio aplaude peor.»

La conducta, la sinceridad y la buena fé del Sr. Morales Esteras están, no a la altura de las nuestras sino mucho más elevadas. Como que las suyas son de un presidente de la Comisión provincial, niño y enfatuado, y las nuestras de un modesto empleado y periodista que trabaja y lucha con una honradez que no puede mermar en lo más mínimo el Sr. Morales. Y si no, que tenga el valor de ultramar.

La capacidad mental del Sr. Morales, con la cual nos ha tocado discutir ha apelado para sus argu-

mentaciones al insulto, a la grosería y a la insidia. No son esas nuestras armas. Así se puede obstinar en hablar de nuestra *dependiente independencia*. Por el mismo sistema podría decir que no vivimos.

Y al no poder probar ni una cosa ni otra, porque nada hay más fuerte que los hechos, no encuentra otra salida que terminar en nosotros toda clase de beligerancia con el *Heraldo*. Hicimos mal en concedérsela al colega, porque hemos perdido el tiempo.

¿Qué proposiciones serán esas a que alude el Sr. Morales, hechas a nosotros para estar con el *Heraldo*? Aquí no hemos hablado de ellas, porque nos encontramos muy bien solitos, sin necesidad de soñar ¿Pa qué?

Será cosa de pensar bien a quien se le debe pedir un favor cuando se necesite. Ya veíamos que tardaba el Sr. Morales Esteras en hablarnos de una tarjeta para el Sr. Muñoz a fin de que el diputado por Burgo de Osma nos ayudara a conseguir nuestro traslado de Pontevedra a ésta. A todos cuantos nos ayudaron en aquella ocasión, se lo agradecemos.

El Sr. Muñoz hizo cuanto pudo, pero a Fomento fueron otras recomendaciones y la orden de traslado la recibimos de nuestro ilustre y querido amigo D. José Francos Rodríguez. Ya vé el Sr. Morales como no necesitábamos su tarjeta que él nos ofreció espontáneamente, que le agradecemos entonces, y que ya no tenemos que agradecersele porque nos ha vendido la fineza. Otras hemos tenido nosotros con él y no hay porqué mencionarlal porque nos colocaríamos a su nivel.

El Sr. Morales Esteras es un infeliz, una buena persona y un mal periodista. Todo eso es compatible.

Por si no le conocíamos, en una discusión por él iniciada, y en la que nosotros nos hemos limitado a la defensa de sus falsas imputaciones, la termina de una manera extemporánea y ridícula.

Véase la muestra: D. José Morales Esteras recoge la palabra impostor y añade a ella la de dependiente independencia, se la arroja a José María Palacio y espera tranquilamente sus determinaciones en la calle de San Juan, número dos.

Esto parece algo así como si hubiéramos dado una bofetada al señor Morales y él nos hubiese dado la tarjeta.

El Sr. Morales es testigo de mayor excepción en la única vez que yo he hecho el ridículo en parodias de preliminares de duelo. Además, lanzando el reto desde el periódico está enterado todo el mundo y es hipotecar previamente el valor. Este se demuestra sin que nadie se entere.

Tampoco podemos nombrar padrinos para darles trabajo durante 25 días y que luego propusiera alguien que el duelo se celebrase en la plaza de toros. La Guardia Civil y la policía tiene cosas de mayor empeño que el vigilar hombres sin verdadero empeño de matarse. Lo de dependiente independencia no merece una gota de sangre porque lo diga el Sr. Morales.

Yo tengo un concepto muy alto de cuanto es consustancial con mi honor y mi dignidad que no está a merced de los dichos del *Heraldo*. Si alguien lo injuria gravemente no diré a nadie lo que he de hacer. Pero el ridículo, no, Sr. Morales. Además no queremos saber donde tiene usted el cementerio.

Vd. no debe sentar plaza de espadachín porque eso es impropio de su figura académica y de su representación.

José María Palacio.

## La situación política

Nuestro inteligente y muy querido redactor en Madrid Sr. Visus y Cajal dice en la última hora de su carta, que en otro lugar publicamos, haberse encargado el Sr. Conde de Romanones de formar otra vez Gobierno, sin modificaciones en el Ministerio.

Esto mismo hemos leído hoy en telegramas oficiales añadiendo que en seguida se verificará la reapertura de Cortes para continuar el debate político y empezar a discutir los presupuestos y las leyes que constituyen el programa del partido liberal.

## Noticias

Es nuestra norma profesional, jugar limpiamente, dignamente y sorianamente, en todos los casos, pero muy especialmente cuando publicamos quejas ó protestas del vecindario que antes han tenido la comprobación debida y que a todos por igual interesa.

Hay maneras de ver las cosas, y uno las vemos por los ojos de la verdad y otros... por los de la ficción.

La *Gaceta* anuncia la provisión de una plaza de profesora numeraria de la Sección de Labores, vacante en la Escuela Normal Elemental de Soria.

### Elecciones en Almazán.

En la sesión celebrada ayer por la Junta provincial del censo electoral, ha sido proclamado diputado provincial electo, en virtud de no haber en el distrito respectivo mayor número de candidatos que el de elegibles, y a tenor de lo mandado en el artículo *veintinueve* de la ley Electoral de 8 de Agosto de 1907, por el distrito de Almazán, don Francisco Carrillo Redondo.

Reciba el Sr. Carrillo nuestra enhorabuena.

D. Manuel Yubero Fernández nos comunica en atento besalamano que ha tomado posesión del cargo de Inspector provincial de primera enseñanza de esta capital, para el cual fué nombrado por Real orden de 7 de Mayo actual, en virtud de concurso de ascenso.

Agradecemos al Sr. Yubero su atención.

En el monte pinar de Navaleno se inició un incendio el día 31, que fué sofocado por personas del pueblo y autoridades.

No hubo desgracias personales y las pérdidas son de poca consideración.

### El Sr. Rodríguez de Cela.

—El sábado por la mañana llegó a esta capital el digno y celoso senador por la provincia D. Adolfo Rodríguez de Cela.

Nuestro querido y respetable amigo ha recibido demostraciones reiteradas de consideración y cariño de calificados correligionarios suyos y de no pocos amigos particulares.

El Sr. Cela regresará hoy ó mañana a la Corte.

Le reiteramos desde aquí nuestra bienvenida.

El día 31 del pasado fué encontrado en una acequia el cadáver de Cecilio Gonzalo Calonge, de Góma-

ra, que padecía de ataques con mucha frecuencia, por lo que se haya sido casual su muerte.

Comunican de Medinaceli que en las noches pasadas se fugaron de la Cárcel-depósito municipal, tres jetos detenidos en concepto de mendigos.

La benemérita de diferentes puntos procura capturarlos.

Nuestro querido amigo el doctor profesor de Matemáticas en el Instituto general y técnico de esta capital D. Pelayo Artigas, salió el sábado por la noche para Ayllón donde recibió noticias de haber agravado su Sra. cuando ya se contraba bastante bien después su alumbramiento.

Hacemos votos muy sinceros porque pronto recobre su salud distinguida enferma.

Después de pasar en Soria una temporada, ha salido para Morón negro de Cameros la elegante florita Carmen Garganta.

Para vivir satisfecho y jamás tener pesares, visítad diariamente el **BAR** Nicanor Longares.

Si tenéis alguna duda, por lo que pudiera ser llegaos al nuevo **BAR** cuando vayáis a comer.

Son de todos conocidos los artículos que dan, teniendo la preferencia Nicanor Longares, **BAR**

Hemos saludado días pasados a esta capital a D. Marcelino Carrillo, de Almazán, estimado amigo nuestro.

El sábado por la noche regresó a Madrid D. Pablo Gaspar, hijo de esta provincia y alto funcionario del ministerio de Gracia y Justicia.

Despidiéndole en la estación ferroviaria vimos al presidente de la Audiencia Sr. García Valladares al fiscal Sr. Recuenco, al magistrado Sr. Ferrer, al teniente fiscal Sr. Polit y otras personalidades.

**MADIE** sirve impresos con economía que la casa Marcelo Reglero y Hermanos. Maquinaria y tipos modernos. Plaza de Aguirre.

Por el ministerio de Hacienda se convoca a oposición para proveer 40 plazas de oficial de cuarta clase de Hacienda pública.

Los ejercicios darán comienzo el 1.º de Noviembre próximo.

El plazo para presentar solicitudes comenzará el 1.º de Septiembre terminando el 30 del mismo mes.

En el río Jalón, a 200 metros de Esteras de Medinaceli, ha perecido ahogada la niña de cuatro años Martina García.

Ayer fué leída la primera canónica admonición para el matrimonio en breve piensan contraer el distinguido Ingeniero de Montes D. Manuel Esponera con la bella y elegante Srta. Felicia Vicén Cuartero.

Deseamos muchas felicidades a los futuros esposos.

Ha sido nombrado ecónomo de la iglesia de Santa María la Mayor de esta ciudad el Sr. D. Juan José de Pablo Romero, que desempeñaba idéntico cargo en la parroquia de San Esteban de Gormaz. Enhorabuena.



# Marcelo Reglero y hermanos.

IMPRESA:  
Plaza de Aguirre, 2,  
SORIA

Especialidad en impresos comerciales.—Inmenso surtido en tarjetería.—B. L. M., Folletos y Reglamentos.—Etiquetas, Esquelas mortuorias y Recordatorios.—Invitaciones, etc.

**Todo el material de este establecimiento es de novísima perfección.—Precios económicos.**

Los industriales hacen sus pedidos de impresos á esta casa, porque además de la economía, los trabajos presentados se distinguen por su perfección.—¿Es usted médico?... En ésta imprenta, por muy poco dinero, se le entregarán unos millares de recetarios.

Nuestro lema: **ESMERO, ACTIVIDAD, ECONOMIA**

**TALLERES: PLAZA DE AGUIRRE, 2, SORIA.—M. REGLERO Y HERMANOS**

## MARIANO JAVIERRE

**ORCIBÉ** Profesor clínico que fué de la facultad de Medicina de Madrid.—Exalumno interno de la misma. Médico excedente de la Beneficencia municipal de Madrid.—Representante del Instituto nacional de Higiene de Alfonso XIII con certificación de aptitud del mismo.

Consulta de electricidad médica.—Baños eléctricos.—Duchas eléctricas.—Inhalaciones de Ozono para el tratamiento de las enfermedades del pecho y de la tos ferina.

Se hacen análisis de orina, esputos, sangre, jugo gástrico, etc. Tratamiento de la rabia por procedimientos modernos seguidos en el Instituto Nacional de Alfonso XIII.—Enfermedades de las mujeres y niños *Sueroterapia.—Vacunación.*

Consulta de 11 á 1. Plaza Mayor, 9, Soria.

INSTALACIÓN MODERNA DE RAYOS X

Se admiten esquelas mortuorias en la plana que se desee. Anuncios y comunicados á precios especiales.—En la imprenta de este periódico se imprimen esquelas funerales y recordatorios, á precios equitativos. Plaza de Aguirre 2, Soria.



## FABRICA DE JABONES y lejías líquidas

para el colado y saneamiento de la ropa en frio

Almacén de Coloniales

Elaboración de chocolates.

Gran surtido en cafés, té, licores, dulces garbanzos, y demás artículos del ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Llorente Hermanos.

Despacho: Canalejas, 21

Sucursal: Plaza de Aceña, 15

SORIA



## CONSULTORIO-MEDICO-QUIRURGICO

Y CLINICA OPERATORIA

de los profesores

L.<sup>do</sup> Hernando de la Cruz

Exinterno de los Hospitales de Madrid. Miembro titular de varios Congresos

VINUESA (Soria).

especialista en la cirugía general, enfermedades y operaciones de los ojos; del Liedo. ANTOLIN CONTRERAS, Titular de Abejar; dedicado á la especialidad de partos y enfermedades secretas

Colaboran en las intervenciones de cirugía en general; operaciones de ginecología; consultas; operaciones de los ojos; estancias y gabinetes con los adelantos modernos en Vinuesa y Abejar respectivamente.

Servicio á domicilio.

## CONDAL EXPRESS

Raventós y Boqué — Rambla Santa Mónica, 18.—Barcelona.

SALIDAS de Vapores

del puerto de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, Veracruz, Nueva York y el Centro América.

SALIDAS EN MAYO PARA BUENOS AIRES

Día	Salida	Llegada
1	Duca degli Abruzzi	17
4	Reina Victoria Eugenia	21
4	Luisiana	24
8	«Príncipe Umberto»	24
15	«Princesa Mafalda»	30
15	«Infanta Isabel»	2 Junio
18	«Príncipe di Udini»	3
21	X	10
22	Duca d' Acsta	7
25	«Savoya»	14
28	«Barcelona»	22
29	Re Vittorio	14

Para informes, dirigirse á nuestro representante D. Basilio Hernández Canalejas, 70, 3.º SORIA.

## FÁBRICA Y TALLERES MECÁNICOS

de Nicéforo Hernández.

Calle de la Fuente, SORIA

Se hacen entarimados y molduras de todas clases; zócalos, rodapiés, cornisas y cuantos trabajos se relacionen con la carpintería.—Maquinaria moderna movida por la electricidad: calle de la Fuente.

## Ignacia Asensio de Reglero

Gran surtido en medias y calcetines de diferentes clases.—Se confeccionan calados en cuantos trabajos se encarguen.—Precios equitativos.—Canalejas, 70, Soria.

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de la cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

## CAFE OBRERO

DE MATEO MARTINEZ.—Canalejas, 45, SORIA

Instalado en lo más céntrico de la población con las comodidades necesarias.

LICORES DE LAS MEJORES MARCAS DEL PAIS

Espaciosos é higiénicos LOCALES NUEVOS

MESA DE BILLAR

CONVIENE, para tener fuerzas, tonificarse con el rico café que se sirve en este establecimiento.—CANALEJAS, 45, SORIA

¿Alegria?... Una copita de los excelentes licores y conseguida

## El Porvenir Castellano

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.—Cinco pesetas año  
Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, imprenta.

Conviene que los industriales conozcan lo económico que les resultaría su anuncio en este bimensuario.—Pídanse precios, manifestando en qué página desean insertarlo.—En los anuncios por año, precios especiales.—Reclamos y comunicados según tarifa.